

Distr. RESTRICTED
PRS/2023/DP.5

ORIGINAL: FRENCH

FORTH INTERNATIONAL DECADE FOR THE ERADICATION OF COLONIALISM

**Pacific regional seminar on the implementation of the Fourth International
Decade for the Eradication of Colonialism:
innovative steps to ensure the attainment of the Sustainable Development
Goals in the Non-Self-Governing Territories**

Bali, Indonesia
24 to 26 May 2023

DISCUSSION PAPER

PRESENTATION

BY

MS. NAÏA WATEOU

SÉMINAIRE RÉGIONAL C24

Intervention de Madame Naïa WATEOU

Madame la Présidente,

Excellences, Membres du bureau,

Mesdames et messieurs,

Je vous remercie de me donner la parole, c'est au nom de la formation politique non-indépendantiste « Les Loyalistes » que je m'exprime aujourd'hui.

Au terme des 25 années de l'Accord de Nouméa, toutes les instances nationales et internationales ont reconnu les résultats du 3ème référendum.

Il me semble important de rappeler que par 3 fois, en 4 ans, les Calédoniens se sont exprimés sur l'avenir de la Nouvelle-Calédonie et que par 3 fois, ils ont rejeté l'Indépendance.

A quel chapitre de cette histoire, en sommes-nous aujourd'hui ? « *Si la réponse est encore négative, les partenaires politiques se réuniront pour examiner la situation ainsi créée (1)* », Nous en sommes là ! 3 partenaires mais seulement 2 qui veulent faire avancer les choses !

- Absence des indépendantistes à la Convention des partenaires organisée par l'Etat,
- Absence des indépendantistes aux groupes de travail sur les grands enjeux de la Nouvelle-Calédonie,
- Refus de participer aux trilatérales à Paris à l'unique condition de ne parler QUE de l'indépendance ;

Comme si la voix des Calédoniens ne comptait pas !

Madame l'ambassadrice de la France l'a rappelé : 4 institutions sur 5 sont pilotées par les indépendantistes, mais je suis heureuse d'entendre que M.Forest partage les actions du Gouvernement portées notamment par ses autres collègues non-indépendantistes.

Cette démonstration marque bien qu'il est possible de travailler ensemble.

Mais la réalité, c'est qu'au-delà de la posture institutionnelle, les enjeux politiques sont bien différents.

Persistent en effet une politique de la chaise vide sur l'avenir institutionnel, des mesures fiscales et économiques mortifères pour les Calédoniens, pour un unique résultat : celui d'assombrir le quotidien mais surtout l'avenir de tous les Calédoniens.

Madame la Présidente, Excellences, c'est en fervente défenseuse de la démocratie que je me dois d'évoquer devant vous une situation qui n'a plus lieu d'être.

Dispositif transitoire jusqu'au terme de l'Accord de Nouméa, le gel du corps électoral est une atteinte à la démocratie qui exclut encore aujourd'hui plus de 40.000 personnes.

Comble de l'absurdité : des jeunes Calédoniens, nés en Nouvelle-Calédonie de parents non citoyens ne peuvent acquérir la citoyenneté Calédonienne et sont privés d'un droit essentiel : le droit de vote !

L'égalité devant le suffrage est un principe de valeur constitutionnelle essentiel qui s'attache à la citoyenneté française, mais également aux principes fondamentaux des Nations Unies.

Ce gel inique a donc été accepté par les plus hautes instances juridiques, nationales et européennes, **UNIQUEMENT** par son caractère transitoire. Cela n'a que trop duré !

Madame la Présidente, Excellences,

J'aimerais conclure mon propos en remerciant sincèrement le travail engagé par les Nations Unies afin de suivre la situation de la Nouvelle-Calédonie.

Vous évoquez depuis ce matin, le fait que cette honorable organisation peine à remplir ses objectifs notamment en matière d'éradication de la colonisation.

J'aime à penser que cette île du Pacifique, terre d'histoires et de métissage, engagée dans son processus de décolonisation vient apporter du positif dans vos indicateurs.

L'intérêt et la vigilance de votre institution ont permis d'aller au bout du processus de décolonisation, aujourd'hui bel et bien achevé.

Je me permets enfin de prendre ici à témoin les respectables membres de cette assemblée et vous lance de nouveau cet appel pour le futur statut de la Nouvelle-Calédonie.

Construisons-le main dans la main sur le fondement de la décision claire des Calédoniens répétée ces dernières années.

Valeurs après valeurs, fondements après fondements.

Sachons nous entendre, non plus sur les luttes du passé, mais bien sur les perspectives que nous offre un avenir en commun.

Je vous remercie.

(1) *Accord de Nouméa, article 5 " L'évolution de l'organisation politique de la Nouvelle-Calédonie. "*